

2o LA PHILOSOPHIE DONNE A LA VOLONTÉ

la *rectitude* de tendance, en ce sens au moins, que faisant connaître à l'homme ses devoirs envers Dieu, envers le prochain et envers soi-même, elle lui met entre les mains tout ce qu'il faut pour donner à sa vie la vraie direction.

La philosophie donc donne à la volonté sa perfection. La philosophie d'autre part donne à l'intelligence sa perfection.

La philosophie donc conduit à leur perfection les facultés les plus nobles de l'homme.

Mais comme nous l'avons dit : ce qui fait le perfectionnement des facultés les plus nobles de l'homme, fait le perfectionnement de l'homme lui-même.

Il est donc vrai de dire que la philosophie est ce qui, dans l'ordre naturel, élève l'homme au plus haut degré de perfection.

(M. P. Vallet *Prælectiones philosophicae* tome 1er p. 17, donne en 15 lignes un bon abrégé de cette preuve.)

COROLLAIRES.

Il faut donc conclure, de cette preuve, que ceux qui ne font pas de philosophie ou qui la font mal :

1o Sont peu élevés dans la hiérarchie intellectuelle. Ils font partie de la plèbe et non de l'aristocratie.

2o Qu'ils sont très exposés à ne voir les choses qu'à demi (faute d'attention.)

3o Qu'il y a beaucoup de confusion et d'obscurité dans leurs idées (faute de méthode.)

4o Qu'il faut se défier de leurs opinions (faute de rectitude dans leur jugement.)

5o Que leur horizon est borné (faute d'idées générales.)

6o Que leur volonté est sujette à faillir du moins dans certaines circonstances plus difficiles (faute d'une connaissance suffisante de la règle de conduite.)

7o Que ces hommes en un mot sont des hommes inachevés, incomplets. Ce qui revient à dire qu'il en faut 2, 5 et 10 même pour en faire un.